



小松 辰義 さん(岡豊町)撮影

春の七草

摘んだばかりの七草に
 今年一年の健康を願い
 多くの人を訪れた
 新春の風物詩
 国分寺の若菜がゆ

インフォメーション

- 特集「国際交流」……………②～⑤
- 市政の動き「12月議会一般質問ほか」⑥～⑧
- 健康……………⑨
- なんこく再発見……………⑩⑪
- みんなの広場……………⑫⑬
- カメラリポート……………⑭⑮
- 自立への挑戦……………⑯
- なんこく探けん隊、同和教育シリーズ……………⑰
- お知らせ……………⑱⑲
- 今月の人 短歌 俳句 川柳など……………⑳
- カレンダー……………別紙

心と心のふれあい交流

南国市には世界の友だちがいる

交通網の発達により、世界との距離が近くなった今日、よく国際化・国際交流という言葉が耳にするようになりました。国際化の波は、私たちの南国市にも押し寄せて来ています。高知県の陸・海・空の玄関口として、これからどんどん発展すべき南国市では、現在どのような交流が行われているのでしょうか。



南国市で生活している外国人の国籍別の人数です。現在二十三か国から百六十六人が来ているのよ。

	平成4年	5年	6年
中国	55	42	63
フィリピン	16	29	27
韓国または朝鮮	28	21	23
バングラディッシュ	6	9	7
ブラジル	5	2	7
マレーシア	6	3	6
アメリカ	9	4	4
インドネシア	5	1	4
その他	15	20	25
合計	125	131	166

毎年増えているね。

平成六年三月には高知市と日章に留学生向けの国際交流会館が完成。現在高知大、高知医科大学の留学生と、その家族四十六人が入居しています。



右下の写真



▲岡豊町

◀日章

「現実は厳しいのよ。会館の入居期間は一年間だけだし、部屋の借りると高いし……。ごみの出し方や、生活習慣の違いから近所の人とトラブルになるからといって、部屋を貸したとらない場合もあるの。自治本によっては不動産屋の案内を借りて部屋探しを手伝っているところもあるらしいのよ。」



外国人留学生交流センター
International Student Party
会館でのパーティーの様子
毎日留学生旅行みたいで楽しんだ



それでは、実際に南国市で生活している二人の外国人を紹介しましょう。



井上アリスさん(大埔) 結婚を機にフィリピンから来日して十年を向かえるアリスさん。来日当初は言葉の問題などですが、持ち前の明るい性格と、テレビを見る時も辞書を片手に勉強するという熱心さで、日本語もめめき上達。家族の



ノエル・テュンカさん(フィリピン) 母国では自然資源環境省に所属。平成五年から九年まで高知大学農学部で勉強のため留学中。大学では林業の経営や、農民参加の手法などを学んで社会林業を専攻し、帰国してから大学での研究の



成果を発揮できるような頑張っています。ノエルさんは、今回の留学で日本での生活は二度目で、平成二年に来日。最初は、ホームステイをしながら全国各地を訪問、いろんな土地ののを見ました。大学では熱心な研究の一方で、友達とパーティーをしたり、旅行にでかけたりにしています。特に温泉旅行がお気に入り。県内外の温泉に出かけたりして、日本でのキャンパスライフを楽しんでいます。

協力もあり、今では近所のみなさんともすっかり打ちあけました。 たまたま近所にいる田村こどもクリニックの先生に、最近増えている外国人の患者さんの対応のためにぜひと頼まれ、現在同クリニックで事務の仕事をしています。 また、週一回近所の小学生四人に英語を教える中、この教室ではアリスさんも子供たちからいぶん日本語を教わったそうです。

▶大学の研究室で



◀友だちと物部川でバーベキュー

「大学の友達、先生は親切なばかり。分らないこと、困ったことがあればいつでも助けてくれます。日本の友達がフィリピンに遊びに来たこともあります。そんな時は家に泊まってもらうんです。にぎやかなので家族も喜ぶんですよ。日本での生活で感じたことは物価の高さ。シーフード料理が好きなんですけど、高くてなかなか買えない……。そのせいか、留学生同士でこの店が安いとかネットワークができてるんですよ。」

◀自宅での英語教室は子どもたちとの楽しいひととき



▶田村こどもクリニックで働くアリスさん



ノエルさんは料理が得意で、魚介類を使ったフィリピン料理の講師を勤めたこともあるんだけど、なかなか好評で、今年も三月に講習会を開くの。



他に、魚や植物も育てているの。知り合いのおじいさんに盆栽を教わっているのよ。



ノエルさんの友人 山島 倫子さん

ただ、慣れない土地での生活に初めはみんな苦労してると。部屋を借りるのに言葉がわからないし、借家に関する慣例にはかなりとまどうらしいの。動き口を探すのも難しいのね。ノエルの友だちで職を見つけた人がいるくらいなの。



そんなときに、周りに助けしてくれる人がいるかいらないか。外国人の手助けをしたい人はたくさんいると思うの。でも、干渉しすぎたり、声をかけても断られるんじゃないかと心配してしまう。付き合え方がわからないというか、なかなかきつかけがつかめないですね。

私には困ったことがあると力になってくれる人がいます。倫子は日本のお母さんです。もう！お母さんて年じゃないわよ



一友、アリスさんは中央公民館の洋画サークルに所属しています。昨年の市展では入選しました。

とにかく時間がもったいない。仕事でもあった時間には絵を描いたりしてましたね。羅物やパッチワーク、生け花などいろいろやりました。中でも折り紙は日本独特のものでめずらしく好きです。これもサークルに入っていたんですよ。



日本語が本当に上手なアリスさんですが、来当初は言葉でのトラブルもありました。言いたいことが伝えられない、相手の言うことがわからないというもどかしさを味わったのです。そんなアリスさんも、今では日本の生活にもすっかり慣れ、他の外国人たちの良き相談相手も努めてはるまじです。



最近、交通網や通信施設などの発達により、世界各国との距離が縮まっています。そんな状況の中で国際交流、国際化などという言葉が耳にすることが多くなってきました。南国市でも昨年、高知医科大学、高知大の留学生がまほろば祭りに参加し、中国やフィリピンの料理を販売し、市民との交流を深めました。また、タイからの留学生四人をゲストに迎えた国際文化交流講座が、タイの留学生と国際文化交流講座では、「タイ文化に触れる」をテーマに、文化や習慣の違いなどについての活発な質疑応答があり盛り上がりしました。

国際交流を目的とした、こういった催しは大切な機会です。どうか器らしきものを作って、さて、これからのように器を満たすかを考える段階に差しかかったのです。これからの作業が大切になってきます。実際、今回話をうかがった人たちが一緒に言ったのが、一般家庭に入っている交流の大切さ。何か困ったことがあったときに相談できる相手が身近に居る心強さです。多くの外国人は生活に密着した交流を望んでいるのです。現実とはいうと、せっかく日本に来てもらっても、ふれあう機会がないばかりに、日本を誤解したまま帰国する方たちも少なくないとか。確かに言葉の違い、生活習慣の違いなど障害はたくさんある

と思います。だけど、互いに違う価値観を持った人が理解しあうということは、相手の価値観に照らしてみても自分のことを見つめ直すいいチャンスでもあります。ちょっとしたきっかけから。南国市がこれから発展するに従い、ますます外国人の数も増えるでしょう。本当の意味で国際社会を目指すためには、施設や設備の整備とともに、広い視野を持った人材の育成、市民全体の意識の向上が必要になってきます。相手を思いやる心、心と心のふれあいで器を満たすことができれば、それが本当の意味での交流、本当の意味での国際化ではないでしょうか。



日本の空の安全を守る 航空保安大学岩沼分校

航空機の安全な飛行や、離発着のための指示や確認などを行う航空保安職員の養成を目的としたのが、航空保安大学校です。

この大学（昭和34年、東京国際空港に開設された航空職員訓練所が前身）は、国内唯一の航空保安職員養成学校として東京に設置されていましたが、墜石の航空機事故（昭和46年）を契機に、航空保安施設の近代化と航空保安職員養成の必要性から、昭和49年、仙台空港に隣接して岩沼分校が設立されました（運輸省が設置）。

岩沼分校では、航空保安業務に従事する職員を対象に、高度な専門研修を行う学校として近代的な設備を備え、実技研修を行っています。

全寮制で、全国から年間600人余りが入学しており、近年、女子生徒も多くなっています。

昨年4月、開校20周年を向かえ、拡大する一方の空の便の安全運航に、一層重要な役割を担うこととなります。

表紙写真募集

「広報なんこく」では表紙の写真を一冊募集します。

応募方法

- サイズ キヤピネ版
テーマ 人のいる風景
作品は住所・氏名・年齢・職業・電話番号を用紙のうえ
市役所企画課広報統計係(〒七八三 南国市大塚甲二二〇一)
0992-1111まで

12月議会・一般質問

十二月定例市議会(第二四八回議
会定例会)一般質問は、十二月十三
日、十五日の日程で行われ、福田、
中屋、竹内、山本(弘)、山本(昇)、
山崎、高島、澤田、西岡、島内各議
員が質問に立ち、市長の政治姿勢や
行政一般について執行部の考えをた
だしました。

希望種目として要望してあ
る。施設の整備費は市町村負
担とされているが、市単独で
負担できる状況にはなく、財
源支援策の検討を県に申し入
れている。

現行の介護手当月二千円
については、母子・父子福祉
手当、交通遺児手当などの問
題や介護に準ずる福祉制度の
状況などを考慮し、来年度予
算に向けて検討したい。

水、水資源の確保、さらに木
の文化における水源のかん養
市有林の管理などについても
合わせて考えていきたい。

子供に視点をあてた指導を
児童・生徒のいじめ問題
について、市はどう取り組ん
でいるか。

平成十四年の高気圧体へ
の対応策について。

介護手当の引き上げは
できないものか。

市立保育所の措置児童数
は減少しているが、考慮見保
育に取り組みないものか。

行政職員や市民のみなさ
んのご意見を聞きながら、手
づくりの計画を作りたいと兼
業づくりをしてきたが、国際
化、情報化、高速交通化、高
齢化の中で材料収集に停滞し
ているのが現状であり、来年
早々にはそれらを整理して審
議会の開催準備などにかかり
たい。

今後、一層学校とともに
家庭や地域社会、特に市の開
発機関と連携を図りながら、
個々の児童・生徒の実態にあ
った、子供に視点をあてた指
導の推進に務めたい。すでに
市内の小・中学校長を通じて
取り組みをしていく。

すでに設置している国体
南国市リーディングチームのほ
かに、南国市国民
体育大会準備対策
本部を来年度に
設置し、誘致種目
の検討や施設整備
の検討をしていく。

市の発展を考えると水の
需要は増えると思われるが、
その対応をどのように考える
か。

これらの人口問題や産
業発展策の基礎になる。先人
のつくってきた水への思い入
れや資源として残されている
伝統からも、具体的な取り組
みが必要だと考える。

ごみ問題をどう考えるか。
不燃ごみ対策は、片山の
最終処分場が利用できなくな
る十一月末まで、資金対
策、広域的な内容などについて
のスケジュールのもとに中間
処分を含めた処分場をつくら
なければならぬ。

平成七年は

計画前進の年に



1月4日
健康文化都市のはちまきを締め決意も新たに走り初め

地方行政の最大の懸案、
ごみ問題をどう考えるか。
不燃ごみ対策は、片山の
最終処分場が利用できなくな
る十一月末まで、資金対
策、広域的な内容などについて
のスケジュールのもとに中間
処分を含めた処分場をつくら
なければならぬ。

南国オフィスパークの現
状について。

状について。
地権者との用地交渉もほ
ぼ完了。平成九年度造成完了
を目指し、来年早々には起工
できるようにしたい。企業誘
致を進めるため、早期分譲開

始に向けて最終的な結末に入
っている。
南国オフィスパークの起工
式は、平成七年一月三十一日
行われることになった。

都市計画道路高知南国線
について。
再々の協議の結果、地域
の皆さんのご理解のもと用地
買取に入ることになった。今
後は地区の地権者との個別交

市の実施体制を整備する
健康文化都市づくり実施対策
基本大綱により、保健課に健
康ライフ推進係や庁外組織に
よる南国健康ライフプラン推
進協議会の設置を平成七年四
月一日を目途に検討している。
また健康文化都市づくりの
意識高揚を図るため、シンボ
ルマークを用いて市の内外に
広く健康文化都市・南国をPR
していく。

現有的市有地に買い足し
をして約十一倍とし、文化の
森公園の整備をする。工期を
二つに分け、前回の空港ジェ
ット化のときの残事業としての
公園の整備と、地方拠点都
市事業として文化施設の月地
造成をする。

可決された主な議案

平成6年度一般会計補正予算
補正予算規模は、2億4,830万円。

主なものは、
吾岡山文化の森公園事業基本設計委託料
173万円。小集落地区改良工事におけ
る事故の損害賠償1,811万円。南国
オフィスパーク等にかかる企業誘致可能
性調査事業費100万円。市道改良事業
費1億1,577万円。大藤小学校トイレ
等改修工事費623万円など。

南国市社会教育施設整備基金条例の一
部を改正する条例
基金の運用について、施設整備に限定
せず広く社会教育の振興に使用するなど
一部改正するもの。

南国市一般職の職員の給与に関する条
例の一部を改正する条例
人事院勧告の完全実施による国家公務
員の給与改正に準じ、市職員の給与改正
を行うもので、平均1.18%の引き上
げを行うもの。

南国市税条例の一部を改正する条例
法人税の政党交付金の交付を受ける政
党、または政治団体を課税対象に新た
に加える。個人住民税の特別減税を平成7
年度も引き続き行うなど一部を改正する
もの。

吾岡山文化の森の敷地に
ついて。

早期栽培早期出荷が可能な
本市として、これから産地間
競争が激しくなってくる中で、
消費者に直結する早場米・減
農薬米の販売が有利につなが
るという認識です。緊急米対
策協議会また農協合併後設立
された西国米稲作部会などで
有利販売を目指す体制づくり
などの研究を重ねている。
今後は農協の取り組みと一
体となった支援をしていきたく
い。

さわやか(さん)



西川豊範さん
(中谷)

なみよしライブラリー
館長西川さん

奈路へ向かう軌道から少し山へ入った
ところにある作業場で、木製品や木製
のおもちゃ作りをしているなみよしライ
ブラリーの皆さん、西川豊範さんもそのメ
ンバーです。

西川さんは退職後、何か趣味をと探
していたとき、浜田正志さん(現ライブラ
リー代表者)と知り合い、木工に取り組
むことに。最初は2人で小さなおもちゃ
作りをしていましたが、そのうちに仲間
が増え、ライブラリーを結成。今では作
業も軌道に乗り、保育所や学校におも
ちゃを作ったり、県内外の展示会な
どに出品しています。

「既製のプラスチックのおもちゃと違
い、手作りの良さがありますね。おとし
天幕陛下が来高されたときに、うちの
木製品を匂いに入れて、持って帰られたん
ですよ。作業のためにはいろんな本をみ
て勉強もしたい」と西川さん。

温もりのある木製品を、安い値で分け
てもらえるとあって、最近注文が殺到し
ています。現在は有志が集まり、趣味で
作っている状況で「みんなが一生懸命作
っているが、生産がまにあわない」とう
れしい悲鳴も上がるほど。これからはも
う少し規模を大きくし、楽しい木製品を
作っていききたいそうです。

合併処理浄化槽に補助

市では快適な生活と美しい環境をつくる生活排水対策の一つとして合併処理浄化槽の設置者に対して補助制度を設けております。

平成七年度に合併処理浄化槽設置整備事業補助金交付制度により合併処理浄化槽の設置を希望される方は申請をしてください。

受付日 平成七年三月一日より

補助対象者 平成七年四月一日～平成八年三月三十一日までに次に掲げる補助対象地域に合併処理浄化槽の設置を予

定されている方

補助対象地域 下水道認可区域および農業集落排水事業計画区域（浜改田地区の一部、久礼田地区久礼田）以外の地域で、市の区域の全域

補助対象外建築物 営業用建築物（事務所、店舗、工場、売住宅など）に使用されるもの

提出書類 補助金交付申請書、浄化槽設置届け受理書または建築確認通知書の写し、および浄化槽設置に関する概要書（興建業主事の確認済みの写し）、所有権を証する書面、住宅おこび土地を借りて

いる方は賃貸人の承諾書、設置場所の案内図、その他市長が必要と認める書類
その他 補助金交付決定前に工事着手された方は、補助対象外となりますのでご注意ください（浄化槽本体工事および配管工事）

補助金額

区分	補助限度額
人槽	309,000円
5人槽	463,000円
6～7人槽	824,000円
8～10人槽	824,000円
11～20人槽	824,000円
21～30人槽	824,000円
31～50人槽	824,000円

※お問い合わせは生活環境課環境公害係（各市役所内線341）まで。

二月一日現在で、全国の農家などを対象に「一九九五年農業センサス」（農林水産省による統計調査）が実施されます。

農業センサスにご協力を

この調査は、全国の農家など農業を営む

すべての事業体、農業サービス事業体のうち、経営耕地面積が、十^ハ以上または調査日前一年間の農産物販売金額が十五万円以上の事業体を対象

として行われ、わが国の農業の実態を明らかにする最も基本的な統計調査であり、また大規模な調査であることから

「農業に関する回勢調査」というべき大切な調査です。調査の結果は、国や地方公共団体をはじめ各方面で農業施策の推進などの基礎資料と

して幅広く利用されます。

一月末から二月にかけて調査員がおうかがいして、農業の経営状況などをお尋ねしますので、調査にご協力をお願いします。

なお、調査した事項は、統計を作成するためだけに使われます。また個人の課税などその他の目的に使うことは法律で固く禁じられていますので、ありのままをお答えください。

【企画課】

国体開催に向け

準備対策本部設置

年明け間もない一月四日、平成十四年開催の高知国体に向けて、南国市国体準備対策本部（本部長：森賞啓祐教育長）を設置、事務局を置く市

対策本部は今後、施設の整備や計画の策定に取り組みしていきます。



民体育館に集まった、市関係者、体育協会の役員ら約四十人を前に、大町市長と森賞本部長が看板を掲げました。

南国市はサッカーを第一希望に、

クレール射撃、バレーボール、柔道を開催希望種目として県に要望しており、五月には開催種目が決まる予定

まほろば囃子に新衣装

平成六年度宝くじの助成を受け、新しい衣装ができました。紀貫之の時代に思いを馳せるようなデザインです。

南国市のイメージを高めるため、新衣装で演奏活動を行います。



優3ゆめ1

健康づくりはか・ん・た・ん



2月1日～7日は
「成人病予防週間」

現代はまさに「成人病の時代」といわれています。がん、高血圧、脳卒中、心臓病、糖尿病などの病気が毎日の話題に上らないことはありません。そして成人病（特にがん、心臓病、脳卒中の三大成人病）による死亡は、死亡者総数の六割を超えています。しかもこれらの病気は、中年以降の働き盛りの年齢層に多発することから、社会および家庭への影響は図りしれないものがあります。

は自分で守る」という考えを持ち、人生八十年時代を元気で長生きできるように毎日を送りましょう。

成人病予防の第一は、バランスのとれた食事、適度な運動、十分な休養といった、ごく一般に言われる健康的な生活を送ることといえます。

保健福祉センターでは、四国一周ウォーキング大会や太極拳、3B体操、ヨーガなどの運動教室を行っています。ウォーキングは特に、高血圧を抑えたり、肥満を防ぐなどのほかにも次のような効果があり、いつでも、どこでもできる健康法として、最近注目されています。

運動習慣をつけるためにも参加してみようでしょうか。

▼肥満を防ぐ
全身運動なので、新陳代謝が活発になります。

▼高血圧を抑える
血行がよくなり、心臓病や脳卒中の要因である高血圧を抑えます。

▼動脈硬化を防ぐ
歩数が多いほど動脈硬化を防ぐ作用を持つHDL(善玉)コレステロールが増えます。

▼腰痛・膝痛や骨粗しょう症の予防にも
足の筋肉は全身の筋肉の約五〇割を占めます。ウォーキングはジョギングに比べ、足にかかる負担も少なく十分に筋肉を鍛え、柔軟性も養えます。また、適度な運動は骨を

▼老化を防ぐ
足の裏には無数のツボや神経が集中しているので、歩くことで脳が刺激され、老化を

一人ひとりが「自分の健康

健康効果 ●



丈夫にし、骨粗しょう症予防にも効果的とされています。

▼ストレスを解消

足の裏への刺激は疲労回復だけでなく、自律神経を安定させます。また、周りの風景

がよい気分転換になります。

※お問い合わせは南国市保健福祉センター(☎7373)まで

離乳食講習会のご案内

離乳食をそろそろ始めようかな……、始めたけど何かな不安で……というお母さん方へ、ちよつといいお知らせ。

離乳食を、実際の調理実習を通して勉強してみませんか。

もちろんお母さんには、味の方も試してもらいます。ぜひご参加下さい。



- とき 2月23日(木) 午後1時30分～3時30分
- ところ 南国市保健福祉センター
- 対象者 午後6か月未満のお子さんをお持ちのお母さん
- 内容 離乳食講習(栄養士による説明のあと、調理実習をしていただきます)
- 持ってくるもの エプロン、母子手帳(お子さんをお連れの方はベビーカーなどをご用意下さい)

※お申し込みは南国市保健福祉センター(☎7373)へ、2月16日(火)までにお願います

ふるさと想い出 執筆者募集

ふるさと南国市の想い出たりを書いていたこのコーナーでは、執筆者を募集しています。南国市出身で、県外で活躍されている方を、ご存知の方は、ぜひ、市企画課広報統計係ふるさと想い出コーナー(☎市役所内線423)まで、紹介ください。



いんおのりの流れ

物部川



物部川のマーク

物部川の河原へ、この前行ったのはいつですか。河口から土佐山田町へ向けて、堤防沿いにさかのぼると、親水公園がいくつも整備されつつあります。新しい橋もできています。四万十川が全国的に関心を呼んでいます。私たちの物部川も鮎やうなぎ、川エビなど楽しい思い出をいっぱい与えてくれた川です。ほかほかしい天気の日、物部川を歩きましょう。子供たちと一緒に物部川での思い出を作ってみてはどうでしょうか。



物部川は剣山系の白髪山に源を発し、長さ約七十。の川です。古くは香我美川（鏡川）と呼ばれ、香美郡の郡名とも関係があるようです。また、物部氏との関連を指摘する説かともあります。田村遺跡の弥生人の水田跡からもわかるように、人々は昔から生活用水、灌漑用水として物部川の恩恵を受けてきました。しかし、川面は兩岸の平地に比べ、三、七割も低く、水の利用は至難の業で、野中兼山が田田せきを建設

（一六六七年）するまで、市中・南部は荒れ地と畑地が広がり荒涼としていたようです。山田せきによって生まれた上井・中井・舟入川の水路は、豊かな穀倉地帯を作り、現在の南国市を形成したと言えます。一方、物部川の治水は難しく、山本五心著の「物部川の解部」（昭和六年出版）によれば、度重なる洪水によって兩岸の水田がたびたび流出したと記録されています。悠久の歴史をその水面に映

して流れる物部川は、現在、親水公園として新たな脚光を浴びようとしています。釣りほもとより、護岸の道路は市民のジョギングやサイクリングの格好のコースとして愛用され、河川敷のスポーツ施設などとともに、市民のいこいの場になりつつあります。魚鱗の踊る清流と、ステップアップ物部に向けての市民活動と、行政の施策が期待されます。

変わりゆく水田風景

物部川沿いの岩村地区では、ほ場整備（水田を拡大して管理や生産性をよくすること）が着手されています。かなり大きな土木工事となっている。完成後は大きく様変わりした水田風景が見られるでしょう。一枚の水田が百に四方で、どの田へも車が横づけできるように計画されています。作業効率は飛躍的に向上します。この地域での成功は、モデルとなり、市全域に好結果をもたらすに違いないと期待できるのではないのでしょうか。



計画の説明を受けた老夫婦の、喜びの表情。四か所に合計五反歩の水田を所有し、長

男が会社勤めの兼業農家です。が、この老夫婦が年を取るにつれ、長男夫婦の農作業への負担が大きくなり、すべての水田での自家経営が難しくなってきたと考え始めたところへ、ほ場整備の話、長男夫婦に異存はなく、近所の信頼できる世話人の助言もあって、快くこの話に同意した。完成までの収穫減や、歩どまりによる面積の縮減、また、わずらわしさなどの苦労もあるが大規模田となり将来得られるであろう利益、作業の効率化、長男夫婦が将来展開する作業の効率は、考えただけでもうれしくなるような成果をおさめるでしょう。他人に経営をまかせると、いつでも誰でも受け合ってくれ、また、不幸にして事故がなければならなくなった場合は、整備前の二、三倍の高値で取り引きができる可能性があるなど、その土地の価値は飛躍的に上昇することとなります。まったく良いことづくめのほ場整備ではないか……。みんなが笑顔で完成のときを向かえるのを祈ります。

かわいそうな鮎の話

物部川は近年、鮎の遡上期

や産卵期に水不足となることが多くなっているそうです。例えば、産卵され、石についた



た卵が干上がってしまうのもまれではないのです。南国市で見ていると信じられないのですが、物部川は日本で一番急峻な川の一つだそうです。近年、上流の山が荒れて保水能力が落ちて、雨があっても雨が降ってもパッと水が出て



十ぐ減水してしまうそうです。年間七十万尾の鮎を放流しているそうですが、水が少ないう上に、生活排水も入ってくるので汚染はかなり進んでおり、水の汚れは鮎の遡上を妨げているのです。いくつものせきやダム、農業用水に必要なこれらのものも、鮎にとってはありがたいものなのではないでしょうか。

上流には四万十川よりすばらしい清流が流れているところもある物部川、どこから手をつけていいのかわからないくらい大問題の環境問題。かわいそうなのは鮎だけじゃない。かわいそうな人間たち。こうすれば一発で解決という策なんて誰もわからないのです。とにかく目の前のできることから何かする。魚のこと、水のこと、川のことを知ると

このコーナーは、広報委員が取材していますので、見かけたらご協力お願いします。



これは何でしょう



答えについての思い出などもお持ちしています。

- しめきり 2月14日(火)
 - あて先 〒783 南国市大浦申二二〇一 南国市企画課 親子クイズ係
 - 賞品 正解者の中から抽選で5人の方に図書券を進呈
 - ◎第23回親子クイズの答えは、たごでした。
- 第23回当選者発表(敬称略)
(応募総数の通)
- おさきみわ (大浦)
 - 山本秀美 (十市)
 - 根岸陽子 (大浦)
 - 西山幸一郎 (大浦)
 - 松岡安希子 (緑ヶ丘)

☆思い出がいっぱい☆

◆幼いころ、自分たこを作って友達と遊んだことがあります。しかし、今は他人のたこ上げを見物するだけで、近ごろまったくとたこ上げをしません。このクイズを見て幼いころの思い出が、次々と思い出されました。なつかしいです。

◆小学校の低学年のころ、やいとこたちと自分たちでたこを作りました。陣子紙に絵を書きまじりましたが、今はすいぶん絵柄も違います。今ではたこを上げる広い敷地も近づくに近づくに悲しいですね。

◆香長平野のど真ん中に家があるの、風が吹きすさびてきてキラリモミをして、すぐ落ちてくる。それでも息子が孫に上げてくれるのを見るのにはいいものです。

◆今はたこ上げ大会でもないとなかなか上がっているたこを見ることはなくなりましたね。

◆私は二人姉妹でしたが、男の子が欲しかった父は、男の子のおもちやをよく買って来ては、父のほうで夢中になって遊んでいました。お正月も私たちが羽根つきをしているそばで、楽しそうにたこ上げをしていた姿を思い出します。



みんなのひろば



広場



われらサークル仲間



元日の物部川で恒例の寒稽古に励む南国市空手道連盟の皆さん。寒さを吹き飛ばす元気なかけ声が響きました。

空手は危険なスポーツと思われがちですが、近年、生活スポーツとして流派などを超え、安全なルールにのっとった競技として、アジア大会や国体でも正式競技となっています。

南国市空手道連盟は昭和43年に発足し、現在、十市体育会空手道教室と市民体育館の2か所で練習。女性9人を含む50人ほどが汗を流しています。県大会には毎年出場しており、小中学生の部も含め、上位入賞することもしばしば。国体に出場した人もいたということです。

理事長の野中雄二さんによると「一つのこと集中することで、心身の鍛錬をし、健康の維持・増進を図る。礼儀正しさを身につけ、社会に貢献できる人物を育てる」ことを目標に、ときには厳しく、ときには楽しく練習を続けています。

今から約四十年ほど前、ご主人と一緒にブラジルに移り住み、教職一筋に歩まれてきた兼松美代子さん。そんな兼松さんから、南国市の思い出、ブラジルでの様子などを聞いた手紙が届きました。

予鈴で家を飛び出し、本鈴に間に合おうと走りに行った一本道……彼方に田圃に囲まれた大窪小学校がぼつんと……

私は、今浦島の気持ちで繁華街の四つ角に立っています。何という変わり様でしょう。これほどまでに変わっているとは……

その名も南国……南国市。小学校一年生の二期の頃、旧制第一高女の二年生まで、私はこの地で育ちました。

大窪小学校は今言うモデル・スクールで小学五年生の時、竹井先生はモデル授業をなさいました。島田先生受け持りの六年生の時は、健康優良児の一人に選ばれ、戦地の父

を喜ばし、それに知事公邸でのおもてなしの時、男生徒のためたスーというストローの音やその場の雰囲気までが懐かしく思い出されます。また玉串を捧げたことや、右様代になったことなど……

こんな事もありました。下校時、仲良しの友と二人で「おにやさんさいます。」

と道行く人に大声であいさつし、めんどらった顔、怪訝な顔を見ては面白かったお茶目な日々。

史が当時のコロンビア社会また世界の動きとからみ合っ……記録されています。因みにそのナザレの地に第一歩を印した日本人故下元健吉氏は高知県人なのです。

はずだと私たちは懸命です。ここ南国市は私たちの町から見れば本当にうらやましいくらい行きどどいた整った思いやりのある町なのです。その南国市が二十一世紀を先取りする新たなビジョン……の町づくりに励んでいられるその熱気がひしひしと感ぜられます。



なつかしい大窪小学校で

一九五四年、親戚の移住員川正巳氏の呼び寄せで渡伯した私たちはサンパウロ州ナザレに住み、以後地域の教育に従事しております。

「ナザレ五十年史」が世に出たのは四年前で、これは、次の世代のために誰かがやらなければならない仕事だと、主人が精一杯書いて書き集めたものです。これを見ると、ナザレの日系人村の生成・発展の歴史

史が当時のコロンビア社会また世界の動きとからみ合っ……記録されています。因みにそのナザレの地に第一歩を印した日本人故下元健吉氏は高知県人なのです。

まず、教会を建てた世帯民に比べて日本人(日系人)は第一に学校を建て文化協会を組織しました。日系人の人口は一アにも満たないのにサンパウロ総合大学の学生の三〇割は日系人なのです。

私の学校のあるアチバイア市はナザレの隣接地で人口約七万。周辺には日系人の村が波状的に連なっています。

そのアチバイア市に日系の副市長が誕生したのは数年前のことですが、「今に、日系人がこの市のトップの大部分をしめるのではないか」と言われるほど、日系人は信頼され、各界に活躍しております。

各国民がその持ち味を出し合って国づくりを進めれば、上国ブラジルも憧れの国日本へ一歩近づけることが出来る



南国市の方をブラジルの話を



女性団員誕生

南国市消防団(団員三百三十四人)に、市では初めての女性団員十人が採用され、十二月二十三日、市消防本部で結団式が行われました。

県内では十番目のことで、出席した約四十人の前で、紫の制服に身を包んだ女性団員は一人ひとり竹内武男団長から辞令を受け取りました。このあと、団員を代表して、近田佑子さんが「誠実に職務を執行します」と宣誓しました。

女性団員は、市民への防火指導、消防広報活動など消防団の行う各種行事に参加し、男性団員と力を合わせて、市民の防災活動に当たります。

はちまきしめて
走り初め

南国市体育会(市体育協会などの主催)が一月四日、市庁舎前で開かれ、大勢の市民らが参加しました。

午前九時三十分、市庁舎前に集まった、スポーツウエア姿の中学生からお年寄りまでの約三百人の参加者は、健康文化都市シンボルマーク入りのはちまきを締め、入念な準備体操の後、市長を先頭に出発。途中、日吉神社でこの一年の健康を祈願し、元氣一杯のかけ声とともに後免町商店街を駆け抜けました。



土曜日で健康に

健康文化都市南国を意識づけ、健康のために何かできることをと、土曜市組合が初市となる一月七日から、ラジオ体操を始めました。組合員らは会場中央に集まり体操で気を引き締めたあと、初売りに臨みました。

土曜市組合は昭和四十四年の開設で、現在、四十五業者が青果、海産物、雑貨などを販売し市民に親しまれています。同組合では、これからお客さんや近隣の方にも呼びかけ、この体操を広めていきたいとのこと。市民のみならず、健康のためぜひ参加してみてもいい。



白銀のプレゼント

一月十八日、岩井保育所に雪のプレゼントがありました。これはご家族の方三人が棍ヶ森から運んだもので、突然の贈り物に園児たちは大喜び。雪を見るのが初めての子どもも「きれい。さわると冷たい」とさっそく、雪合戦をして遊んでいました。

所長の松岡恵美子先生は「今年で三回目なんです。ご家族の方々が保育所をすごく大事にしてくれて、いろんなことに協力してくれる。小さな保育所のいいところですね」と感謝し通しました。



障害者とボランティアの集い



▲12月19日、市社会福祉センターを会場に約100人が参加し、障害者とボランティアの集いが開催されました。障害者の社会参加と平等が目的で、自らも事故で障害を負われた国府泰博専員、久武雅之さんの「障害者施設のボランティア」についての講演、体験発表などがありました。



▼12月22日、大町市長ふんするサンタクロースが土佐希望の家、南海学園を訪問。施設に対して寄付金を、入所者にはお菓子を手渡しました。

これは、市内量販店からリサイクル運動の収益金を福祉に役立てて、市に寄贈されたお金をあてたもので、入所者らはうれしそうにプレゼントを受け取っていました。



▶11月21日、市保健福祉センターでリハビリ教室のもちつき大会が、教室生とその家族らの参加で行われました。もちを丸め終えると1年の無事を祝い合い忘年会となりました。



▲元旦恒例の瓶岩マラソン大会(瓶岩体育会などの主催)が1月1日、開かれました。

開会式では、岡南之大会長が「県内でも歴史ある大会となりました。県を代表するランナーに育って欲しい」とあいさつ。午前11時、県内外から10部門に参加した142人のランナーが一斉にスタート。健脚を競いました。



▶一月三日、久礼田体育会ミックス駅伝が開かれ十四チーム約八十人が参加。市内外から有力選手が参加したとあってハイレベルなレースに。なかなかの好記録が出ました。駅伝終了後は、地域の女性らの手料理で、交流会も開かれました。



▲一月四日、香南清掃組合で焼却炉の火入れ式が行われました。周辺地域の方々や職員の見守るなか、地域代表の佐光和夫さん、大町市長、上村南国市助役が点火スイッチを押しました。



◀1月7日、市保健福祉センターを会場に「こどもを健全に育てるために勉強する会(小笹尚宏代表)」の結成記念講演が行われました。「心育ての子育て」と題した津田敬さん(県立西南病院小児科部長)の話に、参加者は聞き入っていました。



▶1月6日、大笹小のグラウンドで南国市消防入隊式・出初め式が滞野方署、消防団、婦人防火クラブや結成されたばかりの女性消防団の参加で行われました。出初め式では警員・団員の服装や装備の点検のあと模範演技を行いました。



▶1月15日、ホリデイホールに450人ほどが参加して成人式が行われました。式では大町市長が「市民として誇りを持ち、伝統を守ってほしい」とあいさつ。参加者は決意を新たにしました。また、会場前では20歳に誓う交通安全の呼びかけが行われました。



なんごく・こうち地方拠点都市



アクションプログラム

⑪

“自立への挑戦”はいまー！

“自立への挑戦”はいまーのシリーズも、2回目の“総集編”で終わります。そこで今回は、若者にも魅力のある拠点都市地域にするためには「快適な居住環境」の整備が求められているところから、住宅や住宅地の整備、下水道や公園などの計画を紹介いたします。

快適な居住環境の整備

▲十市パイオクターウンの分譲で住宅も増えていますね。
市は基幹産業である農業を振興するため、農業振興地域・農用地の区域が多く、住宅の建設が制限されてきました。ところが最近、市街化区域として住宅の建設を促進

している後免町周辺や十市パイオクターウンの分譲も進んで住宅も増えてきています。県平均や高知市に比べると持家率や一住宅当りの延べ面積も多くなっています。

▲庭付きの一戸建て住宅の比率が多いわけですね。ただ、その周辺での医療・福祉や教育環境も求められるし、

ため、市街地再開発事業（後免町）町駅前広場整備（後免町駅）土地区画整理事業（駅前町・大浦）コミュニティ住環境整備（大浦）が計画されています。また、岡豊町の匠大周辺での土地区画整理事業も計画されています。

▲景観とか、緑地などのオープンスペースの確保などがいわれていますね。
民間と行政が一体になって進めていかなければ、市はHOPPE（ホープ）計画をたてて民間の方々とともに、家並や街のたたずまい、自然環境や伝統・文化を生かした特性のある居住環境などを模索しています。

▲居住環境の整備となると、単に住宅の整備だけでなく周辺の生活環境の整備が必要ですね。
拠点都市の計画は十か市町村が、それぞれ役割分担をして「職・住・遊・学」のパランスのとれたまちづくをししていくわけです。

愛着と魅力ある 快適な居住環境

若者向きには「にぎわいのあるまち」も必要ですね。

行しているのが後免町市街地再開発の一、丸ごと都市計画道路高知・南国線ですね。

▲「くみ取りから水洗便所へ」切り替えないと、「若者の定住」もおぼつかないですよ。

▲「住んでみたい、住み続けたい」という、魅力と愛着のもてる南国市にしてはきたハですね。（次回は、このシリーズの最後の「総集編」として、全体の進捗状況を紹介します）



十市パイオクターウン

基本計画では「ザ・ごめんパワーアップシティ地区」として後免町市街地の再開発ビルの中に公共住宅を計画しています。地区全体では道路の整備とあわせて都市的機能や居住環境を一緒に整備する

都市計画が出来て二十数年ぶりの具体的な取り組みだけに期待が大きいわけです。住宅はライフスタイルや子供からお年寄りやさしい環境など、ニーズも多様化しています。県は、木の文化県構想を考えています。気候風土に適した木材住宅の振興や豊

後免町周辺では、浦戸湾東部流域下水道が進められ順次使い始めています。農村で集落が連なる地区では農業集落排水事業が浜改田を最初に入札田、田村など、個別に

そして、「住んでみたい、住み続けたい」という、魅力と愛着のもてる南国市にしてはきたハですね。（次回は、このシリーズの最後の「総集編」として、全体の進捗状況を紹介します）

梅の花と龍馬



龍馬公園の東屋

2月は梅の季節。白木谷の梅が有名ですが、梅との縁が深い有名人に、あの坂本龍馬がいます。

龍馬先塋の地としてすでにファンにはおなじみの土地が、才谷龍馬公園として整備されました。地元住民の熱意に、市・県が動かされた結

果です。

才谷梅太郎という変名を使用していた龍馬は、大政奉還の1か月後、京都近江屋の母屋に盟友中岡慎太郎（変名を石川清之助という）と同席、「シャモ鍋で一杯やろう」ということで使いの若者がシャモを買いに出た後、「才谷先生を…」と訪ねた刺客に襲われました。

脱藩の際にも訪ねたであろう先祖の眠る才谷に、平成の時代を迎えた現在、その名を冠した龍馬公園が誕生しました。地元の万々の熱意は東屋建築、ゆかりの梅の植樹という形で現われました。

春には花、やがてその実は梅太郎漬けとして、全国のファンに届けられることでしょう。才谷川の龍馬橋を見つけたのも感慨深いものがありました。

また一つ、ここにも地域の発信源……。

市民・県民の意識は？①

一九九四（平成六）年七月に、文部省初等中等局小学校課の作成した「学校における同和教育指導資料」が、全国の市町村教育委員会に届けられました。

その資料の前書に次のように書かれています。（以下はその要旨）

同和教育の早急な解決は国および地方公共団体の責務であり、同時に全国民の重要な課題である。

このため一九六九

（昭和四十四）年同和对策事業特別措置法が施行されてから、二十五年が経過し、同和地区の劣悪な生活環境は大きく改善された。しかし、一方で結婚や就職に関連した差別事象は依然としてみられ、心理的差別の解消は十分でない。そこで今後は、教育・啓発等の推進がより一層重要な課題となってきた。

文部省でも学校教育および社会教育を通じて同和教育を

いま部落は、そと……。

推進してきた。それでも学校教育の場で、毎年二百件程度の差別事象が発生し報告されていることは極めて残念なことである。この事実をふまえ、部落差別の事例を取り上げ、同和教育推進上の留意点を示したので、本冊子を活用して

より一層の同和教育の改善、充実を図って欲しい。

文部省が具体的な事例を取り上げた資料を出したことは異例のことです。

その一部を紹介

同和教育 シリーズ

します。

「家族の偏見や差別意識が児童の言動に反映した事例（小学校）」

第五学年の児童三名が放課後、校庭の片隅で話している時、A子がB子を「明日、私の誕生日だから家へおいでよ」と誘った。

C子が「私も行っていい」と言うと、A子は「このことは誰にも言わないでね、おは

あちゃんに○○（○○は同和地区名）の子を家に連れてきてはいけなくて言われているの……。だからだめなの」と断った。

B子が「なぜ○○の子はいけないの」と尋ねると、A子は「よく知らないけど○○の人は、昔のえた、非人で他の人とは違うんだって」と言った。

この後、C子、B子は次のような感想を述べている。「C子」A子の話で、まだ差別があることを知って怖かった。

「B子」A子の話を聞いて腹が立ってたまらなかった。

さらに、この事例に対して①その背景・原因などを分析し、②具体的にどのような指導を行ったか、③指導に当たって特に留意した事、を詳しく説明しています。



第6回南国市長杯
ゲートボール大会

保健課国保係では
保険給付事業のみで
なく、国保被保険者
および市民の健康の
保持、増進を願う事
業にも取り組んでお
り、その一つとして
南国市ゲートボール協会の協
力を得、ゲートボール大会を
開催します。
【とき】2月12日(日) 午前8
時30分～(雨天の場合は19日)
【ところ】霧ヶ池運動場
【申し込み】所定の用紙に記
入の上、2月8日(木)までに市
民体育館まで
※お問い合わせは保健課国保
係(☎市役所内線145)まで

ハト
杯バト
ミントン大会

【とき】2月19日(日)
午前9時
【ところ】市民体育
館
【種目】男・女各ダ
ブルス(ともにフリ
ーの部、初心者の部、壮年の部)
【参加料】一人300円(シヤ
トルは持参)
【参加資格】市内在住か、通
勤・通学者
【申し込み】当日会場で
※お問い合わせは市民体育館
(☎63493)まで

新築資金
住宅などの貸付

同和対策の一環と
して行われている
「住宅新築資金等」
の平成7年度分貸付
入れ申し込みの受け
付けを行います。
【貸付金の種類】住宅新築資
金、住宅改修資金、宅地取得
資金
【申し込み期間】2月1日(火)
～3月10日(金)
【貸付説明会の日程】◎南部
福祉館：2月14日(火) 午前10
時～11時 ◎中央福祉館：2
月14日(火) 午後1時30分～3
時
※お問い合わせは南部福祉館
(☎8285)、中央福祉
館(☎63220)まで
【同和対策課】

「シンポジ
ウム」の開催

南国市では、県
男女友たち(共立)
社会づくりモデル
事業の一つとして
昨年十二月より
「コミットメント
広場」を実施して
います。今回、その第三弾
として、松岡祥子さんをコ
ーディネーターに迎え、二十一
世紀へつなぐ広場・シンポジ
ウムを開催します。
【とき】2月5日(日) 午前11
時～午後3時
【ところ】ホリデイホール
※申し込みとお問い合わせは
総務課総務管理係(市役所内
線432)まで

国際ボラン
ティアの開催

国際ボランティア
貯金南国地区推進協
議会などでは、石井
淑雄さん(ウエルカ
ンパニー副会長)を
講師に迎え、「福祉
ボランティアってなあに」と
題した講演会を開催します。
アトラクションとして、パ
ンド演奏などもあります。
【とき】2月13日(日) 午後1
時30分～3時30分
【ところ】南国市社会福祉セ
ンター
※お問い合わせは南国郵便局
(☎2614)まで

児童・生徒教育相談のご案内

南国市では、幼児および在学青少年の健全な育成を
図るため、次のような相談窓口を設けています。
校内暴力・いじめ・学習および進路問題・親子関係
しつけなど、お子さんの問題でお困りの方は、お気軽
に相談ください。相談は無料で、秘密は守られます。

相談機関名称	所在地	電話番号
南国市家庭児童相談所	市社会福祉センター内	☎4444
南国市教育相談所	青少年育成センター内	☎5111
南国市青少年育成センター	市北別荘(下水道課2階)	☎4101

固定資産課税台帳の縦覧

とき=4月3日(月)～20日(木)予定(地方税法改正のため
例年とは期間が異なります) ところ=税務課資産税
係 縦覧できる方=本人および資産の所有者(法人は
会社)から縦覧の委任を受けた方(いずれも身分を証
明するものと認印、委任状をお持ちください)
※縦覧期間中は閲覧料、コピー料とも無料です。
なお、土曜日、日曜日、祭日は受け付けていません
ので、ご注意ください。 【税務課資産税係】

国民年金の保険料も確定申告の際、
所得から控除されます。

所得税の確定申告の時期がやってきました。国民年
金の保険料も「社会保険料」として控除されます。
控除の対象となるのは、ご自分の保険料はもとより、
家族の分として納めた保険料も含まれ、また平成6年
中に納めた過去の期間の保険料分も対象となります。
皆さん、忘れずに申告をしましょう。
平成6年中に納めた保険料の額がわからない場合は、
民生課年金係(☎市役所内線137)または南国社会
保険事務所(☎1111)までお問い合わせください。

◎平成6年保険料額

月額	定額	1月～3月	10,500円
		4月～12月	11,100円
	付加保険料		400円
年額	定額		131,400円
	定額+付加		136,200円
前納	定額		129,990円
	定額+付加		134,670円

のめ
堰水止
田堰期

水止めによるしゅ
んせつ作業のため、
次の通り山田堰井筋
土地改良区水系の水
止めを行います。
この期間特に火災
予防や園芸用水の確保などに
ご協力ください。
【水止め期間】3月1日(木)午
前8時～3月9日(水)午後
5時通水
【水止め水路】山田堰井筋土
地改良区水系全部
ただし、天候、しゅんせつ
作業の都合で延長すること
もあります。
※お問い合わせは山田堰井筋
土地改良区(☎08875)②
2311)まで

のほは
税申告
費申告
税申告
の申告

平成六年分の所
得税の確定申告の
申告期間は、2月
16日(木)から3月15
日(火)までです。
また、個人事業
者の方の平成六年
分の消費税の確定
申告は、3月31日(金)までで
できるだけ早めに済ませて
ください。 【南国税務署】

「許しません、
白い粉」

税関では、麻薬、覚せい剤
などの「白ハ粉」撲滅のため
「許しません、白い粉」をキ
ャッチフレーズに、二月を
「覚せい剤等取締強化月間」
としてその取り締まりを強化
しています。
皆様のご理解とご協力をお
願います。
※「あれは…」、「もしかした
ら…」と感じたら、高知税関
支署(〒780 高知市棧橋
通五丁目一五五 高知警察台
同庁舎内 ☎361311②)
へご連絡ください。

就学援助制度

就学援助制度は、経済的な理
由により就学が困難な児童生徒
に対して、学用品費や給食費な
どの援助を行い、義務教育の円
滑な実施を図るためのものです。
●援助の対象は
○生活保護を受けている方(修
学旅行費・医療費のみ)
○市民税非課税・減免の扱いを
受けた方
○母子家庭などに支給される児
童扶養手当を受けている方
○職業が不安定で生活状態が悪
いと認められる方
●援助の内容
学用品費、給食費、修学旅行
費、新入学児童生徒学用品費、
医療費など
※援助を希望する方は通学して
いる学校へ申し出てください。
審査のうえ援助を受けられるか
どうかは、学校を通じてお知ら

水道工事にご協力を

水道局では、漏水および配水
管の破損などによる断水を防
止するため、老朽配水管の布設
替え工事を年次計画を立てて毎
年行っていますが、今年は国府
地区で、国民年金積立金還元
融資により約1,400万円を
かけて、工事を行っています。
工事中は、大変ご迷惑をおか
けますが、ご協力よろしくお
願います。



今夜はラーメンにしちよこか...

沢本英世(里改田)

建設工事指名願・物品競争入札参加
受け付けは3月1日(木)～17日(金)

■建設工事指名願
平成7年度の南国市が行う建設工事などの
「指名競争入札参加資格審査申請書(指名願)」
の受け付けは、3月1日(木)から17日(金)までです。
様式は、市内・県内業者は県様式、県外業者
および測量設計・建設関連コンサルタント・地
質調査の業者は、建設省統一様式です。添付書
類は、県・建設省に準じますが、その他に市税
等納税証明書と建設業者の方は、経営事項審査
結果通知書の写しを添付してください。
申し込みは、財政課財政係まで。市外業者は
郵送でも受け付けます。(3月17日必着)
なお、水道事業については、水道局へも別途
提出が必要です。
指名願は市内業者が1か年間(7年度)、
市外・県外業者が2か年間(7・8年度)有効
です。
■物品競争入札(見積)参加
平成7年度・8年度に南国市が購入する物品
の競争入札(見積)参加の申請書の受け付けは、
3月1日(木)から3月17日(金)までです。
物品購入(印刷、修繕を含む)の入札に参加
を希望する方は、財政課まで申請書を提出し
てください。申請書は財政課財政係で交付します。
※お問い合わせはそれぞれの係で。財政課財政
係(〒783 南国市大桶甲2301 ☎市役
所内線412)、水道局(〒783 南国市大
桶甲1960-2 ☎1234)

大正14年1月生まれの方
老人医療受給手続きを、印かん・健康保
険証をお忘れなく。 【保健課給付係】

今月の人

人材バンクより南国市の生涯学習に深く寄与して下さる方を紹介していきます。今回はモニカ・オウスさんです。



モニカ・オウスさん
(立田 ガーナ出身)

ご主人の留学を機に、4年前にガーナから来日。モニカさんは栄養士と調理師を合わせたようなケイタリングの資格を持っており、料理はかなりの腕前。ヨーロッパへの留学経験もあるそうで、高知市や南国市でガーナ料理の教室を開いたりしています。また、自宅を利用しての英会話教室には8人の生徒が参加。

残念ながら、この3月で帰国しますが、日本の食べ物でお気に入りのたき込みご飯とお好み焼きは、たびたび作るようになるのでは。帰国後は、日本スタイルの前館やレストランを営み、ガーナの人に日本の文化を伝えたい、ガーナの日本人との交流を深めたいという夢を持っています。

短歌

中学に学びし時は幸うすく
遊せし教え子の賢状はうれし
植野 中司 愛子

低気圧去る大海原はさざめきて
波がしら白く雷浮ぶ如し
里改田 岡田 桂子

浜辺にてたゆとう波に我一人
今日の夢ファイルムの如く
十市 加川 須磨

乗り降りのなき山の駅におり立ちて
夕やみせまり虫の夜とならむ
立田 北村 幸江

岸せ道の松竹海を飾り付け
仮家住も幸の初春
植野 原 茂子

慎太郎・竜馬の像の青さびを
映す紅葉あかず見つめろ
大浦 島 光則

俳句

姫一人増えて華やか梅の春
緑ヶ丘 細美じゅき

歩道を落葉光りし風の音
植野 原 忠男

昔暮りのうしろ大きな海がある
物 郷 山川 邦子

燈台の全容見えて石路日和
明 見 木戸 節

拝殿の太き柱の冬ざるる
比 江 岡崎 美枝

半平太生家のあたり耐鶴
比 江 水田まさき

未タイムセットして聞く初しぐれ
比 江 小松 ふみ

深し物して短日の暮れにけり
上木 松 島田 清子

振り返る道行く道も落葉して
廿 枝 二宮 弘代

清煙の静けさ破る寒鴉
立 田 佐竹 悦美

枯菊をためらわらずして焼にけり
浜改田 清淵 保

川柳

ねむられぬさえた心に夢路まら
十 市 大家寿恵子

いそしいと誉めず院でと妻は言う
田 村 川口 岩春

火災・救急

《火災》		《救急》	
発生件数	4件	出動回数	139回
建 物	2件	急 病	82回
山 林	1件	交通事故	24回
その他	1件	一般事故	19回
被害額	116万円	その他	14回

《平成6年12月分》

市の統計

面積	125.11km ²
人口	48,291人 (+11)
男	23,118人 (-2)
女	25,173人 (+13)
世帯数	17,963軒 (:0)

()内は前月比
《平成6年12月31日現在》

まほろほ

世界貿易機関(WTO)の発足に伴う輸入自由化、国内農業対策、新食糧法成立による新しいコメ管理システムの導入、久し振りの豊作、その直後の減反強化など、日本農業の流れが速いテンポで大きく変化している。

南国市においても高齢化、後継者不足による農業労働力の減少や農地の改廃が進み、担い手対策や生産基盤の充実など農業新興のための課題が残されている。

S君は二十七歳、非農家の出身である。昨年に南国市のハウス農家で一か月の農業実習を終え、現在長野県の人ヶ岳農業実践大学校で園芸農業を学んでいる。現実にはまだ、農業者と非農業者の農業に対する存在感覚に大きな隔たりがある中で、卒業後は、ここ南国市において園芸農家として自立したいとの強い希望と夢をもちている。何の生産基盤もない土地での農業経営開始には、農地の確保や準備資金などクリアしなければならぬいくつかの課題があるが、彼の強い意志と感性で一つ一つ解決していくであろう。一日も早くS君の夢が実現することを心から祈念する。

(K)

広報は、地区連絡員さんたちのご協力で皆さんの家庭にお届けしています。

行事予定

5日(木) 国分川芝焼き(雨天は12日)	12日(日) 市長杯スカッシュバレー大会 (9:00~市民体育館)
5日(木) コミットメント広場「シンポジウム」 (11:00~ホリデイホール)	18日(土) 国際貢献講演会 (13:30~社会福祉センター)
5日(木) 泉市町村対抗駅伝競争 (10:00室戸スタート「室戸~女芸間」)	19日(日) 荒瀬杯バトミントン大会 (9:00~市民体育館)
12日(日) 南国市駅伝競争大会 (8:00受付開始 香長中学校)	26日(日) 健康文化都市南国「シンポジウム」 (13:00~保健福祉センター)
12日(日) 南国市俳句大会 (12:20~大塚公民館)	26日(日) 土佐はし拳全日本選手権南国場所 (11:30~市民体育館)
12日(日) 市長杯ゲートボール大会 (8:30~霧ヶ池運動場)	

☆不燃物(金属類以外)の収集

日	曜	地	区
1	水	浜改田	
2	木	前浜、下島、久枝	
3	金	立田	
4	土	田村	
5	月	十市南部	
6	火	里改田、上山	
7	水	能原、野田口、城陸、榎田町、朝日町	
8	木	稲吉、西島、新川	
9	金	山崎、八木、田井、関、竹中、西野々、住吉野、伊達野、大塚団地	
10	土	藤原、明見	
11	月	物部、開田、下堀内	
12	火	稲生	
13	水	後免(西町、栄町)、日古町	
14	木	陣山、三島、上末松、下末松、西山、上十枝、西島、古市	
15	金	1区~8区(小籠住宅、折年住宅を含む)、北小籠	
16	土	宇庄、東崎東部、東崎西部、折年	
17	月	野田	
18	火	後免(西町、栄町を除く)	
19	水	中島、常通寺島、江村、小籠、吉田、三軒屋	
20	木	植正、久礼田	
21	金	植野、植石	
22	土	坂岩、奈路、白木谷	
23	月	国分、左右山、比江、北小籠	
24	火	物部、開田、下堀内	
25	水	久枝、下島、前浜	
26	木	能原、野田口、朝日町、城陸、榎田町、稲吉、西島、新川	
27	金	山崎、八木、田井、関、竹中、西野々、住吉野、伊達野、大塚団地、藤原、明見	
28	土	笠ノ川、八幡、小籠、定林寺、滝本、蒲原、蒲原団地	
29	月	常通寺島、小籠、中島、江村、吉田、三軒屋	
30	火	片山、里改田、浜改田	
31	水	稲石、植野、久礼田、榎田	

☆金属類の収集

日	曜	地	区
1	水	能原、野田口、朝日町、城陸、榎田町、稲吉、西島、新川	
2	木	山崎、八木、田井、関、竹中、西野々、住吉野、伊達野、大塚団地、藤原、明見	
3	金	笠ノ川、八幡、小籠、定林寺、滝本、蒲原、蒲原団地	
4	土	常通寺島、小籠、中島、江村、吉田、三軒屋	
5	月	片山、里改田、浜改田	
6	火	稲石、植野、久礼田、榎田	
7	水	1区~8区(小籠住宅を含む)、折年	
8	木	立田、田村	
9	金	後免、野田	
10	土	陣山、三島、上末松、下末松、西山、上十枝、西島、古市	
11	月	十市南部	
12	火	東崎西部、日吉町、東崎東部、宇田	
13	水	能原、野田口、朝日町、城陸、榎田町、稲吉、西島、新川	
14	木	山崎、八木、田井、関、竹中、西野々、住吉野、伊達野、大塚団地、藤原、明見	
15	金	笠ノ川、八幡、小籠、定林寺、滝本、蒲原、蒲原団地	
16	土	常通寺島、小籠、中島、江村、吉田、三軒屋	
17	月	片山、里改田、浜改田	
18	火	稲石、植野、久礼田、榎田	
19	水	稲生	
20	木	十市北部、湯村、緑ヶ丘	
21	金	奈路、坂岩、白木谷	
22	土	国分、左右山、比江、北小籠	
23	月	物部、開田、下堀内	
24	火	久枝、下島、前浜	
25	水	能原、野田口、朝日町、城陸、榎田町、稲吉、西島、新川	
26	木	山崎、八木、田井、関、竹中、西野々、住吉野、伊達野、大塚団地、藤原、明見	
27	金	笠ノ川、八幡、小籠、定林寺、滝本、蒲原、蒲原団地	
28	土	常通寺島、小籠、中島、江村、吉田、三軒屋	

人権行政・無料法律相談

人権行政相談日
10日(月) (10:00~15:00)
無料法律相談日
4日(土)・18日(土) (10:00~12:00)
ところ 社会福祉センター
無料法律相談はあらかじめ電話で社会福祉協議会(☎4444)に予約してください。

納税

固定資産税(4期分)
国保税(6期分)
納期限は2月末日
コ底振替をご利用の方に引き落とし不能にならないよう納期限前に口座の残金をお確かください。

☆休日在宅医

日	曜	当番医	電話
2/5	日	市野内科小児科(大塚)	☎4915
11	土	同慶病院(同慶町)	☎4345
12	日	南国病院(大塚)	☎4137
18	日	山本循環器内科(駅前町)	☎4575
25	日	鍋島医院(国分)	☎4030
3/5	日	柴田外科(大塚)	☎4412

広報なんこく



市民カレンダー

☆見やすいところに貼って便利ください

南国市役所
〒783
南国市元通2281
☎63-2111
十市支所
☎65-0347
同慶支所
☎64-0366
稲石支所
☎62-0020
保健福祉センター
☎63-7373
市民体育館
☎64-3458
市立図書館
☎63-0449

1995
2

☆健康相談・育児相談・健診など

内容	対象	日	曜	受付時間	場所	
健康相談	全地区	大塚	3	金	1:30~3:30	西野々公民館
		久礼田	6	月	9:30~11:00	久礼田体育館
		三和	9	木	1:30~2:30	三和公民館
		白木谷	13	月	1:30~3:00	白木谷公民館
		前浜	15	水	1:30~2:30	南園福祉館
		前浜	17	金	1:40~3:30	浜改田中田公民館
		久礼田	17	金	1:30~3:00	榎田公民館
		大塚	24	金	9:30~11:00	藤原公民館
		大塚	24	金	10:00~11:00	上野田公民館
		野田	27	月	1:30~3:00	下野田公民館
健康相談 育児相談	全地区	大塚	8	月	9:30~11:30	同慶支所
		前浜	8	水	1:30~3:00	国府公民館
		後免	9	木	1:30~3:00	中央福祉館
		前浜	10	金	10:00~11:00	稲生公民館
		日吉	10	金	1:30~3:00	立田青年の家
		十市	13	月	10:00~11:00	十市支所
		後免	13	月	1:30~3:00	後免町公民館
		長岡	27	月	10:00~11:30	長岡東部公民館
		大塚	3	金	1:30~2:30	西野々公民館
		久礼田	6	月	1:30~3:00	久礼田体育館
育児相談	全地区	前浜	8	水	1:30~3:00	南園福祉館
		三和	9	木	1:30~3:00	三和公民館
		びびびよホーム (育児相談・育児講座)	全地区	21	火	1:30~3:00
リハビリ教室	全地区	8	水			保健福祉センター
		21	水	1:30~3:30		保健福祉センター
		14	火			なんごく産婦人科 曾根産婦人科医院
		15	木			曾根産婦人科医院
		8	水	9:00~10:00		
		14	火	10:00~2:00		保健福祉センター
		17	金			
		21	火	1:30~3:30		
		21	木	9:30~10:30	J.A.市購買部	
		21	木	11:00~12:30	J.A.市購買部	
愛の東血 18歳~44歳	全地区	2	木	9:30~10:30	J.A.市購買部	
		2	木	11:00~12:30	J.A.市購買部	
		7	火	9:30~11:30	済生会女子学園	
健康相談	全地区	久礼田	3/1	水	9:30~11:00	久礼田体育館
		大塚	3	金	2:30~3:30	西野々公民館
		久礼田	1	水	1:30~3:00	久礼田体育館
育児相談	全地区	大塚	3	金	1:30~2:30	西野々公民館
		全地区	3	金	9:30~11:30	セイレイ工場
		全地区	3	金	1:00~3:30	セイレイ工場

※なお、麻しん・三種混合・4か月児健診・10か月児健診・1歳6か月児健診・3歳児健診につきましては別途に個人通知いたします。(麻しん・三種混合は新対象の方のみ通知)

子宮がん施設検診

30歳以上の方を対象に次の通り市内の産婦人科で子宮がん検診を行います。
◆とき 平成7年2月14日(火)・15日(木)
◆ところ なんごく産婦人科
曾根産婦人科医院

◆受付時間
午後1時30分、2時、2時30分、3時、3時30分
◆定員 各医院!且先着40人(定員に達し次第締め切ります)
◆検診料 子宮頸がん 700円
子宮体がん 500円
※お申し込みは南国市保健福祉センター(☎7373)までお電話で

移動図書館

日	曜	巡回先	巡回時間	巡回先	巡回時間	巡回先	巡回時間
1	水	第2希望の家	8:50~10:10	三任厚生会国府支所	10:20~10:50	市農協稲石支所	11:00~11:30
2	木	国府保育所	8:50~10:10	久礼田保育所	10:20~10:50	市農協久礼田支所	11:00~11:30
3	金	十市保育所	10:00~10:30	札場バス停前	10:40~10:50	丸十園組合前	11:00~11:30
7	火	中津鎌村駅前	10:00~10:10	稲生保育所	10:20~10:50	かりやス・ア前	11:00~11:30
8	水	里保保育所	9:40~10:10	三和公民館	10:10~10:30	三和小学校	11:00~11:30
9	木	あけぼの保育所	10:20~10:50	市農協南浜支所	11:00~11:30	浜濱市営住宅	11:30~12:00
10	金	神野南海男商店前	9:50~10:10	王子権現神社支所	10:20~10:40	高知高等宿舎	11:00~11:30
14	火	後免野田保育所	8:20~9:50	湯村保育所	10:00~10:30	岩村公民館	11:40~12:00
15	水	長岡保育所	10:30~10:50	南海学園	11:00~11:30	香長中学校	14:20~14:50
16	木	医大藤原宿舎	8:40~10:10	定林寺公民館	10:20~10:40	松野エレファント	12:50~13:10
17	金	西部保育所	8:20~9:50	東部保育所	10:00~10:30	土佐清風園	12:50~13:10
21	火	国府小学校	13:00~13:30	市農協国府支所	13:40~14:10	白木谷公民館	15:20~15:50
22	水	明見保育所	10:10~10:30	星神社前	10:40~11:00	鈴木堤商店西側	11:10~11:30
23	木	国府保育所	8:50~10:10	久礼田保育所	10:20~11:00	市農協久礼田支所	11:10~11:30
24	金	第2希望の家	8:50~10:10	市農協稲石支所	10:20~10:50	土任厚生会国府支所	11:00~11:30
3/1	水	札場バス停前	10:00~10:10	丸十園組合前	10:20~10:30	阿戸公民館	11:10~11:30
2	木	中津鎌村駅前	10:00~10:10	かりやス・ア前	10:20~10:30	稲生郵便局前	11:30~11:40
3	金	市農協前支所	8:20~10:00	浜濱市営住宅	10:10~10:40	久枝バス停	11:00~11:30